
Вторник  11 сентября 2018 №164 (6402  с момента возобновления издания)   kommersant.ru

Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ

 Чем программа WorldSkills поможет Дальнему Востоку |14

Восточный экономический форумReview

— повестка —

Деловая программа ВЭФа в 2018 году может 
выглядеть даже более узкой, чем повестки 
предыдущих форумов, проводимых фон-
дом «Росконгресс» во Владивостоке. Между-
народная часть форума в текущем году впол-
не могла способствовать продолжению важ-
ных дискуссий предыдущих лет, очень ча-
сто происходивших скорее на макроуровне. 
Пленарное заседание ВЭФа откроют высту-
пления президента России Владимира Пути-
на, председателя КНР Си Цзиньпина, премь-
ер-министра Японии Синдзо Абэ, премьер-
министра Южной Кореи Ли Нак Ёна и пре-
зидента Монголии Халтмаагийна Баттулги, 
и для форума, главная цель которого исто-
рически заключалась в обсуждении пер-
спектив интеграции российского Дальнего 
Востока в экономический макрорегион ми-
рового Дальнего Востока, это исчерпываю-
щий состав глав государств: для внутрире-
гионального диалога на эту тему на высшем 
уровне во Владивостоке практически боль-
ше некого звать.

Тем не менее президенты будут скорее 
подводить основные итоги ВЭФа, чем откры-
вать форум — пленарная сессия с их участи-
ем пройдет во второй половине дня 12 сен-
тября. Большая часть обсуждений на форуме 
к этому моменту будет иметь итоги, и, исхо-
дя из программы и участников, разговор бу-
дет скорее практическим. Так, название од-
ного из блоков программы ВЭФа звучит так: 
«Инструменты поддержки инвесторов: сле-
дующие шаги». В действительности «следу-
ющие шаги» могли бы упоминаться и в бло-
ке «Отраслевые приоритеты Дальнего Вос-
тока», и в блоке «Создание условий для жиз-
ни людей», и в интеграционно-международ-
ном блоке «Глобальный Дальний Восток» — 
более половины мероприятий ВЭФа в сентя-
бре 2018 года скорее о продолжении и раз-
витии уже существующих трендов, а не об 
открытии новых.

Выделение «социальной» повестки в 2018 
году во многом связано с приоритетными 
национальными проектами на 2019–2024 
годы, каждый из которых будет обсуждать-
ся отдельно, в отличие от «экономических» 
нацпроектов, мероприятия которых преи-
мущественно интегрированы в отраслевые 
дискуссии. Реализация нацпроектов на Даль-
нем Востоке, который на ближайшие шесть 
лет, вопреки ожиданиям, в особый нацпро-
ект выделен не был,— тема, для всей про-
граммы развития региона являющаяся ин-
фраструктурной. Первые успехи бизнеса на 
Дальнем Востоке уже достаточно хорошо по-
казали: для региона проблема сохранения и 
привлечения человеческого капитала, воз-
можно, важнее, чем собственно инвестиции, 
по итогам которых дальневосточные регио-
ны будут постепенно интегрироваться в Ази-
атско-Тихоокеанский регион (АТР) — инвес-
тиции превращаются в проекты только при 

наличии людей, готовых их развивать, а 
Дальний Восток остается территорией с осо-
быми условиями жизни, с нестабильной де-
мографией и в силу множества причин с до-
статочно стабильным трендом на отток насе-
ления в регионы центральной России.

Между тем выделение в бюджете России 
средств на инвестиции в человеческий ка-
питал и все, что принято описывать как «со-
циальные» вопросы, как раз позволяет хотя 
бы отчасти закрывать в приложении к ма-
крорегиону наиболее проблемные вопро-
сы. Несмотря на бурное развитие, Дальний 
Восток — это территория с 6% ветхого жилья 
(это в 2,5 раза больше, чем в среднем по РФ), 
с отставанием по развитию коммунальной 
инфраструктуры, с меньшей доступностью 
к медицинским и образовательным услугам, 
с относительно низкими демографически-
ми показателями. Эта проблема, отметим, 
вполне знакома странам АТР, многие из ко-
торых начинали свое экономическое разви-
тие в XX веке со сходными стартовыми усло-
виями, но с существенно меньшими ресур-
сами. Тем не менее перед условной «общей 
программой» развития Дальнего Востока 
стоит не одна, а две задачи: с одной стороны, 
необходимо решать задачу «выравнивания» 
стандартов до регионального уровня, с дру-
гой — эффективная интеграция в АТР требу-
ет, чтобы по крайней мере отдельные сферы 
на российском Дальнем Востоке были бо-
лее привлекательны не только в сравнении 
со странами-конкурентами, но и с европей-
ской Россией. На ВЭФе в 2018 году в дискус-
сиях по жилищному, демографическому, 
медицинскому, образовательному нацпро-
ектам, инвестпрограмме Фонда развития бу-
дет дана первая оценка частному для феде-
рального бюджета, но центральному для ма-
крорегиона вопросу: какие темпы развития 
человеческого капитала обеспечит програм-
ма 2019–2024 годов в приложении к Дальне-
му Востоку, и какой ресурс она даст для раз-
вития местной экономики.

При этом представители правительства 
РФ вряд ли смогут в этих дискуссиях на ВЭФе 
отказаться от конкретики. Так, одна из сес-
сий 11 сентября прямо посвящена вопросам 
эффективности финансирования отдельных 
отраслей социальной сферы, соцуслуг: «От 
финансирования социальных услуг к дости-
жению социальных эффектов» — собствен-
но, от нацпроектов на Дальнем Востоке ждут 
не столько цифр бюджетных расходов из Мо-
сквы, сколько предположений о том, на что 
могут рассчитывать местные экономики в 
среднесрочной перспективе с точки зрения 
специалистов, предпринимателей, рабочей 
силы, университетов, инфраструктуры.

Фактически «социальным» в приложе-
нии к повестке ВЭФа станет и обсуждение 
экологического нацпроекта, который в фак-
тически финальной версии представит на 
форуме Минприроды. Экологическая те-
ма на Дальнем Востоке крайне чувствитель-

на: макрорегион является, по сути, гигант-
ским природным резерватом биоразноо-
бразия для России, основные ресурсы не за-
тронутых деятельностью человека экоси-
стем, уникальных водных и лесных ресур-
сов расположены именно здесь, как и очень 
большая часть особо охраняемых природ-
ных территорий. Быстрое развитие Даль-
него Востока — это так или иначе воздейст-
вие на экологическую среду региона, значи-
мую в масштабах и всего региона, и мира в 
целом: примеры угнетающего давления в 
силу сверхбыстрого экономического роста 
есть и в Китае (где она стоит и правительству, 
и населению очень дорого), и так или иначе 
во всех странах АТР.

Баланс между развитием экономики ре-
гиона и сохранением благоприятной эколо-
гической обстановки — это крайне важная 
тема ВЭФа, и в 2018 году ее обсуждение на 
шесть лет вперед будет особенно предмет-
ным: значительная часть крупного бизнеса 
так или иначе определилась со своими ин-
вестиционными планами на Дальнем Вос-
токе, дальнейшее масштабирование и раз-
витие этих проектов уже ставит вопрос о 
том, как это будет соотноситься с вопроса-
ми экологии. Одновременно с этим 2018 
год — очень удачный момент для обсужде-
ния на ВЭФе развития туризма в регионе. 
По итогам 2017 года Дальний Восток посе-
тили более 720 тыс. иностранных туристов 

при сравнимом объеме внутреннего туриз-
ма: динамика этой отрасли в регионе на-
растает, и возникает вопрос, как ей поль-
зоваться на горизонте пяти-десяти лет. Ту-
ризм в ДВФО — это вопрос развития транс-
портной инфраструктуры (Россия намере-
на развивать аэропорты Южно-Сахалинска, 
Хабаровска, Петропавловска-Камчатского, 
оформление туристических курортов в Ха-
баровском крае, на Сахалине и на Камчат-
ке — близость этих тем с экологическими 
очевидна, поскольку Дальний Восток для ту-
ристического бизнеса и в России, и в мире 
интересен в первую очередь в качестве уни-
кальной, не сильно затронутой деятельнос-
тью человека экосистемы.

«Гуманитарные» темы ВЭФа в 2018 году, 
представленные «Росконгрессом», по-преж-
нему достаточно широки и необходимы для 
полного обсуждения темы «человеческо-
го капитала» во Владивостоке. Дискуссии о 
вкладе женщин-инноваторов и бизнес-ли-
деров в экономике, обсуждение социаль-
ных коммуникаций, дискуссии об образова-
тельных технологиях и даже о внутрисемей-
ных коммуникациях в цифровую эпоху, об-
суждение генетических технологий — важ-
ная часть форума, в которой будет продол-
жена реализация проекта социальной плат-
формы фонда «Росконгресс». На ВЭФе, как и 
на других федеральных форумах, будет ра-
ботать площадка НКО ЛАБ — коммуника-

ционное пространство для обсуждения ак-
туальных вопросов социального развития.

«Предпринимательско-регуляторная» часть 
ВЭФа будет проходить в ситуации, когда тради-
ционные ссылки инвесторов на низкую инве-
стпривлекательность макрорегиона не име-
ют смысла. Работа команды вице-премьера и 
полпреда президента в ДВФО Юрия Трутнева, 
а также Минвостокразвития уже дала вполне 
измеримый результат: в Национальном рей-
тинге состояния инвестиционного климата 
в субъектах Российской Федерации 2018 года 
регионы Дальнего Востока оказались очень 
успешны и динамичны в сравнении с осталь-
ной Россией. Сахалин вошел в тройку лиде-
ров по динамике среди всех округов, а Хаба-
ровский край стал одним из 20 наиболее при-
влекательных регионов РФ по всей России. По-
скольку инвестполитика в макрорегионе до-
статочно качественно координируется, рас-
пространение на Дальнем Востоке наилучших 
практик, несомненно, продолжится.

В этой части одним из важных событий 
ВЭФа будет презентация нового механиз-
ма управления системными изменениями 
предпринимательской среды «Трансформа-
ция делового климата» (ТДК) — его в 2018 
году запустили Минэкономики и Агентст-
во стратегического развития. Этот обще-
федеральный механизм, предполагающий 
постоянную диалоговую связь регулятора 
и компаний по вопросам ведения предпри-
нимательства, в случае с Дальним Восто-
ком при наложении на уже отработанные 
полпредством и Минвостокразвития собст-
венные механизмы может дать существен-
ный эффект, причем не только для средне-
го бизнеса, но и для крупного — в обсужде-
нии ТДК будет принимать участие в том чи-
сле руководство Российского союза про-
мышленников и предпринимателей. Од-
новременно с этим диалог в сфере регуля-
торики на ВЭФе будет идти и по другому на-
правлению. Практически все инвестпро-
екты, о которых шла речь последние пять 
лет в программе развития Дальнего Восто-
ка, имеют экспортную ориентацию — или 
сейчас, или в ближайшей перспективе, тер-
ритории опережающего развития в регио-
не изначально создавались как острова экс-
порта. Вместе с тем барьеры на пути такого 
развития в странах АТР, основных потенци-
альных экспортных рынках для компаний 
Дальнего Востока,— реальность, как и нес-
табильная ситуация с протекционизмом, и 
логистические сложности. Команды, участ-
вующие в ВЭФе по этим тематикам, обеща-
ют быть очень сильными, в дискуссии будут 
принимать участие и представители ЕАЭС, 
и Минпромторга, и Российского экспортно-
го центра, и институтов развития, и Феде-
ральной таможенной службы.

Тем не менее основной, центральной ча-
стью бизнес-повестки Восточного экономи-
ческого форума — как в его официальной ча-
сти, так и в закрытых переговорах, в том чи-
сле между компаниями,— станет перспек-
тива большого бизнеса на Дальнем Востоке 
и его характер. Здесь в повестке ВЭФа имеет 
смысл выделить несколько панельных дис-
куссий, с разных сторон освещающих эту те-
му. Первая — круглый стол при поддержке 
FESCO «Перспективы интеграции Дальнего 
Востока России в систему логистических це-
почек Евразии». АТР уже сейчас представляет 
собой сложнейшую цепь логистических це-
почек, от которых зависит не только торгов-
ля внутри региона, но даже в большей степе-
ни — мировая торговля: Россия принимает 
участие и как игрок, и как страна-транзитер 
в глобальных цепочках производства и ло-
гистики с участием Китая, Японии, Южной 
Кореи в операциях с США, Евросоюзом, Ав-
стралией, Юго-Восточной Азией, 
это большая часть мирового ВВП. 

— интервью —

Глава Фонда развития Дальнего 
Востока (ФРДВ) Алексей Чекун-
ков в интервью Review рассказал 
о перспективах докапитализации 
фонда и переходе к участию в ак-
ционерном капитале поддержива-
емых проектов, а также об особен-
ностях привлечения иностранных 
инвесторов на Дальний Восток.

— Восточный экономический 
форум (ВЭФ) проводится уже чет-
вертый год подряд. Ожидаете ли 
вы каких-либо изменений в по-
вестке?
— ВЭФ изначально задумывался как 
форум о роли России и ее возмож-
ностях в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. Форум стал успешным на 
этой повестке, и каждый следую-
щий ВЭФ развивает именно эту те-
му. К тому же по весу экономик, по 

геополитическому весу игроков, ко-
торые в этом году подтвердили свое 
участие, это в мировом масштабе 
беспрецедентная встреча. Нечасто 
президенты Китая и Японии оказы-
ваются на одних площадках.

Форум формирует и нашу повест-
ку — в текущем составе, этой коман-
дой мы отработали ровно три полных 
года инвестиционной деятельности. 
Этим ВЭФом мы завершаем прежний 
цикл и открываем новый. В непро-
стое время, когда колебались и про-
центные ставки, и курс рубля, фонд 
проинвестировал порядка 39 млрд 
руб., причем 45% инвестиций — это 
проекты на территориях опережаю-
щего развития и в свободном порту 
Владивостока. Мы поддержали про-
екты, которые сегодня являются флаг-
манскими для развития Дальнего Вос-
тока — к примеру, 5 млрд руб. было 
вложено в свиноводческие комплек-
сы «Русагро», 4 млрд руб.— в добычу 

коксующегося угля на экспорт в Яку-
тии. В Амурской области мы вложи-
лись в переработку сои, которой рань-
ше не было — ее просто выращивали 
и экспортировали в Китай как сырье.

Также мы создали систему по рас-
пределению участков аквакультуры 
через электронные торги. Это очень 
тяжело давалось, мы долго над этим 
бились. Сейчас уже прошел 21 аук-
цион, так много участков на рынке 
в принципе раньше не было. На 18 
из них уже есть победители, и в сред-
нем цена оказалась выше начальной 
в шесть раз — вот это магия конку-
ренции, первый аукцион шел бо-
лее суток. Раньше участки распре-
делялись в Москве и, мягко скажем, 
не было такого превышения цены, 
притом что и стартовая цена в этот 
раз была выставлена не номиналь-
ная, она была повышена в 26 раз, 
чтобы отражать реальную 
стоимость участков. 

«Умные инвестиции  
с большим рычагом»

— исследование —

Бизнес на Дальнем Восто-
ке в среднем больше зависит 
от  доступа на внешние рынки, 
чем компании из других ре-
гионов РФ, следует из иссле-
дования Deloitte. Суммарный 
экспорт округа в четыре раза 
превосходит объем импорта, 
при этом более трети опрошен-
ных компаний уже сейчас гото-
вятся к расширению географии 
своего присутствия в макроре-
гионе в целом.

Компании, работающие на Даль-
нем Востоке, выше, чем в среднем 
по России, оценивают важность до-
ступа на внешние рынки, 80% уже 
работают с иностранными партне-
рами, 35% планируют расширять ге-
ографию присутствия бизнеса, го-
ворится в докладе Deloitte о дело-
вом и финансовом климате в ДФО. 

Всего в опросе приняли участие 
топ-менеджеры 100 компаний.

Наиболее оптимистично пер-
спективы развития бизнеса, судя по 
результатам опроса, оценивают ком-
пании с выручкой от 2 млрд до 10 мл-
рд руб. и работающие в потребитель-
ском секторе (доля оптимистов вы-
ше на 28 и 23 процентных пункта), 
наиболее пессимистично — компа-
нии нефтегазовой и энергетической 
отраслей, а также компании с выруч-
кой до 2 млрд руб. (доля пессимистов 
— 43%). При этом уровень неопреде-
ленности в ДФО значительно выше, 
чем в среднем по России: показатель 
«чистого уровня неопределенности», 
рассчитываемого Deloitte, в округе 
равен 0,54, что на 56 пунктов выше, 
чем в среднем по стране.

Отмечается высокая неравномер-
ность оценок финансового климата: 
положительных — 55%, отрицатель-
ных — 27%. В то же время половина 

респондентов ДФО ожидает роста до-
ходов (52%) и операционной прибы-
ли (44%), а каждая третья опрошен-
ная компания планирует увеличить 
капитальные затраты (33%) и увели-
чить численность сотрудников, при 
этом о росте заработной платы сооб-
щают 42% опрошенных.

Однако средний размер расходов 
компаний ДФО на НИОКР составля-
ет 2,0% от выручки, тогда как в других 
регионах РФ — 3,7%. Большинство 
компаний (64%) ДФО в 2018 году ин-
вестируют в НИОКР менее 1% от годо-
вой выручки. Среди тех, кто тратит на 
научные исследования и разработки 
от 5% до 10% годовой выручки, пред-
сказуемо больше компаний с выруч-
кой более 10 млрд руб. (на 19 про-
центных пунктов выше среднего по-
казателя). Компании ДФО чаще всего 
инвестируют в автоматизацию доку-
ментооборота и работу фи-
нансовой службы (по 73%). 

Дальний Восток растет  
на экспорте и инвестициях

Основные темы обсуждений в программе Восточного 
экономического форума (ВЭФ) в 2018 году объединяет 
отсутствие общих мест: после нескольких лет развития 
Дальнего Востока основной акцент в них сместился от 
«предположений» и «плана действий» на «следующие 
шаги». Цифровые транспортные коридоры, среда для 
развития человеческого капитала, масштабирование 
уже существующего бизнеса на Дальнем Востоке и 
его интеграция в мировой макрорегион — в сентябре 
2018 года это уже не теория, а вопросы технологичес
кого порядка. Впрочем, они могут быть уже сложнее, 
чем на предыдущем этапе.

Следующие шаги на Дальний Восток
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